

VERDAD

PERIÓDICO REPUBLICANO, DEMOCRÁTICO FEDERAL

Redacción y Administración
Calle Vilafant, 13, bajos.

APARECE EL PRIMER
Y TERCER SÁBADO DE CADA MES

SUSCRIPCIÓN: 0'75 peseta trimestre.
ANUNCIOS á precios convencionales.

CRÓNICAS

El pueblo ruso, á pesar de ocupar todo el este del civilizado continente europeo, marcha á retaguardia del progreso. Aherrojado por la tiranía de sus gobernantes y embrutecido por una religión, estúpida y opresora como todas sus congéneres, ha venido siendo en toda su inmensidad un pueblo esclavo. Los miserables mujiks, entes sin representación ni casi personalidad legal pueblan en enorme montón las desvenijadas chozas que, de trecho en trecho, distraen la monotonía de la gran sábana rusa. Solamente en las grandes capitales del imperio, asoma un conato de civilización y solamente á los protegidos de la fortuna les es dable gozar de los derechos del hombre.

En las grandes ciudades es donde en los actuales momentos está forjándose una revolución que ha de enderrocarse, á no tardar la autocracia rusa hasta los cimientos.

Los aldeanos, campesinos ó mujiks no piensan en su bienestar. El alcohol y la estúpida veneración á sus popes y á las doctrinas egoístas que sustentan, ocupan todo su tiempo y esto hará, á no dudar, que el cohete revolucionario no estalle tan pronto como debiera.

El Czar, es un ser envilecido; y colocado bajo el dominio de unos cuantos nobles egoístas, está labrando á paso de gigante, la ruína de su pueblo, ya negándole un átomo de soberanía, ya lanzándole á la más cruel y funesta de las guerras que han deshonrado al mundo.

El Czar y su camarilla han mandado asesinar al pueblo de San Petersburgo. Otro tanto está sucediendo en las demás grandes ciudades; pero la revolución triunfará y el absolutismo czarista se enterrará para jamás resucitar.

¡Y pensar que este asesino que se llama Nicolás II, fué el que convocó el primer Congreso universal en pro de la paz!

Los rusos desean probar una libertad de que nunca han disfrutado. Los españoles aspiramos á volver á poseer la que la política monárquica nos ha robado.

Pueden anotar nuestros gobiernos el ejemplo ruso.

La crisis francesa se ha resuelto, al parecer, á gusto de todos. Se ha formado un Gabinete mixto aunque con tendencias marcadamente radicales según manifestación de su Jefe Rouvier ante el Parlamento. Seguirán la política iniciada por Combes, procediendo acto continuo á la separación de la Iglesia y el Estado y á la implantación de reformas beneficiosas en alto grado al proletariado y desistiráse de continuar la poda que se había iniciado en el Ejército, que

tanto revuelo movió y que fué la causa determinante de la caída de Combes.

Aquí, á pesar de nuestra insignificancia, también hemos tenido crisis. Se van sucediendo con espantosa frecuencia y son espasmos de una crisis del régimen que se avecina y que ojalá llegue á tiempo de salvarnos. Al ministro Azcárraga, que parece no subió más que para ganar tiempo, ha sucedido un gobierno presidido por Villaverde, el monomaniático del oro, el curandero de la moneda y el más fracasado de todos los políticos fracasados. Las Cortes siguen cerradas y parece no existen por ahora intentos de abrirlas.

Los republicanos debemos hacer algo más que artículos de periódico. Si Salmerón es un obstáculo para algo, se arrolla á Salmerón. El régimen está vacilando y solo falta un empujón decidido para que ruede al vacío en unión de su fúnebre acompañamiento.

En la vacilación está la muerte. En la energía y decisión se columbra una aurora de esperanza.

J. ROJO.

CONSELL REGIONAL FEDERALISTA DE CATALUNYA

Als federalists catalans.

Dintre de dos mesos haurán de tindre lloch las eleccions de Diputats Provincials. Necesari es que 'ls partits politichs manifestin ja las sevas aspiracions y determinin la seva actitud en front, de la nova lluyta.

¿Quina deu esser la conducta del partit federal á Catalunya? Enteném que ha de pendrer part decidida á la lluyta. Son d'escassa utilitat, es cert, pera la Administració y pel benestar del pais las Diputacions Provincials. Las constitueix en organismes casi bé inútils la lley provincial; y la seva inutilitat resulta mes grossa del fet de no representar en cap de las regions espanyolas, menos encare á Catalunya, cap necessitat de ordre polítich ó social de las que marcan el modo d'esser d'un poble ó de las que contribuixen al seu avens y al seu benestar. Aixís, baix lo punt de vista dels principis, seria l'ógica l'abstenció del partit federal.

Més, entenent que la lluyta contra 'l regim deu lliurar-se en tots los terrors y baix tots los aspectes, no pot refugir son esfors lo federalisme catalá. Quan per altre cosa no servis, á part de servir per propagar arreu nostres doctrinas y per marcar la nostre vitalitat contribuiria á destruir la prepotencia del caciquisme y á fer possible, per la part que 'ls organismes provincials prenen en la constitució del Senat, que se porti á n'aqueix los legislador, representatiu avuy de tots los privilegis, la veu revolucionaria del poble y, ab ella, l'esprit vivificador de la democracia.

Estima, per lo tant, aqueix Consell que 'ls federalists de Catalunya deuen pendre part en las eleccions provincials. No ha de donar instruccions sobra aqueix punt lo Consell, per que, la darrera assemblea federal catalana ja estatuf que quedaba á la exclusiva resolució dels districtes electorals tot lo referent á eleccions provincials, y ells per lo tant son los que han de determinar, alli ahont lo partit tinga organisa-

ció y forsas, las condicions en que el federalisme catalá ha de intervenir en la lluyta, ja hi vagi sol, ja ab coalició, allá hont se creya convenient, ab los nostres afins. A n' el Consell no li queda cap dupte de que tots los correlligionaris y tots los organismes federalists cumplirán ab lo seu deber, vetllant pel prestigi del partit y mantenint sempre enlayrada la bandera de la Democracia, de la República y de la Federació.

Es per demés dir el goig ab que veuria el Consell la presentació del major nombre possible de candidats federalists en els districtes de Catalunya. Ens complauría, sobre tot, al veure als correlligionaris lluytar sens altre companya que la del nostre gloriós programa. Rés significaria que 'ls resultats materials fosin migrats en apariència, puig en las eleccions, lo profitós pera 'l partit no es tan sols la victoria als comicis, sino també, y molt principalment, la agitació y la propaganda de idees á que donan lloch las campanyas electorals.

Salut y República Federal.

Barcelona 26 Enero 1905.

P. A. D. C. R.

FRANCISCO PÍ y SUÑER.

President,

P. REDÓN.

Secretari,

CARTA ABIERTA á D. Juan M.^o Bofill y Roig, exdiputado á Cortes por este Distrito, Doctor en Ciencias y Espiritu-Santo de la edición figuerense del periódico hombista que, con el título de «El Autonomista,» ve la luz en Gerona.

Muy apreciable Señor Doctor: Tenéis mucho talento y sabéis hablar muy bien; pero con vuestro talento y con vuestra elocuencia forma digno pendant vuestra sin rival desfachatez.

Reconozco que sois al par, que buen amigo de unos, temible adversario de otros; pero yo que no os temo ni os he temido nunca no he vacilado, aun á trueque de que me declaráis guerra sin cuartel, en cumplir mi deber diciéndoos cuantas verdades, dulces ó amargas, habéis merecido.

Hasta ahora habéis aparentado no hacerme caso y, nó contestáis á ninguno de mis justísimos ataques. Únicamente, con intención miuereña, lanzáis de vez en cuando, por conducto de la boquilla putrefacta que Rahola os ha prestado (1) algún esputo bilioso con pretensión de mortificarme.

El público sensato, que sin dejarse seducir por esta elocuencia que, con tan mal acierto, puso en vos madre Natura, ve las cosas con el verdadero prisma, está conmigo. Una camarilla compuesta de ambiciosos, envidiosos y celosos, está con vos y ayudados todos juntos por un ente, que en la misma proporción que le sobra dinero le falta materia gris, os dedicáis á fabricar puntos de vista para tratar los asuntos á vuestra conveniencia y satisfacción.

Sin nombrarme; pero señalándome claramente, me atribuísteis hace poco por medio de un suelto, que á pesar de querer ser sinapismo, no pasó de sencillo emplasto, una porción de inexactitudes que demuestran tanta mala fé como envidia.

Que yo no fuí fundada para reventar á ningún bicharraco, puede confirmármelo mi fundador y actual colaborador de vuestro sumidero, Juan Burgas Taberner. Que no he insultado jamás á nadie, os lo afirmará el repaso que dar podéis á mis doce números de vida. Que no he huído ni huiría (como habéis huído vos, siempre que de dar la cara se ha tratado) cuando mis escritos han resentido á algún suspicaz, os lo

(1) Porque Rahola es gran admirador de Goya, Quvedo, Murillo, etc., etc....

dirá el hecho de no haber aparecido jamás en mis columnas ninguna rectificación de conceptos emitidos. Respecto á la insigne tontería de que no aparecen firmas en mis columnas y que mis redactores desfigurán la letra para no ser conocidos, ¡Dejadme reír!—¡Habéis faltado á sabiendas á la verdad, y á vuestrae dad, y con vuestros títulos esto está feo. Y tal afirmación no haciendo ningún favor á D. Mariano Alegret y Colom, os retrata á vos de cuerpo entero. ¿Conque curiosabáis?

Os podría decir mucho, pero no quiero daros gusto, empleando exagerado espacio para contestar á vuestros malhumorismos.

Sabed que somos doce, y no seis, los díscolos; que no hay bonachón sino director legal y de peso y redactores, capaces en todo, menos en talento y en mala fé, para competir con vos y con vuestra comparsa, los cuales me encargan os manifeste que, tanto como os respetan y quieren como hombre de ciencia, os desprecian por vuestra actual conducta política.

"VERDAD."

SECCIÓN LIBRE

Campaña de miserias.

No hay como el tiempo para conocer las virtudes ó miserias de los hombres.

Las masas republicanas de suyo bondadosas dan estrecho abrazo al primer advenedizo que se presenta ante ellas, brindándose como jefe y redentor. Esto se explica fácilmente: el pueblo está sediento de justicia; busca alguien que le redima; y por eso aclama al que antes se ofrece para llevarle al combate contra sus opresores. ¡Mas cuántas decepciones ha sufrido desde que un soldado, faltando á la disciplina y á la nación, traicionó á la República española é implantó el régimen existente! Hemos visto claudicar á numerosos corifeos de la democracia, que al fin han ido á parar al montón de los adoradores del becerro de oro, de los que doblan el espinazo al trono.

De otro lado, se han presentado caciques de gorro frigio que han dividido á la gran familia republicana en minúsculos partidos, que se han destrozado mutuamente para satisfacer la vanidad y ambición de sus respectivos jefes.

Esto mismo está ocurriendo actualmente en Figueras, cuna de la democracia. La mayor armonía reinaba entre los republicanos de todos los matices, que juntos íbamos á la lucha y vencíamos en noble lid á nuestros adversarios políticos. Mas sucede que el Síndico republicano, ciudadano López, cumpliendo su deber y mirando por los intereses del Municipio de Figueras, tiene que estudiar las cuentas presentadas por el Instituto al Ayuntamiento. En ellas se descubren enormes despilfarros é ilegalidades, que no es posible dejar pasar, sin desdoro para el que tales injusticias autoriza. Una de las ilegalidades consiste en pagar *indebidamente* 2000 pesetas anuales al Diputado republicano, don Juan María Bofill, como Catedrático excedente, lo cual es á todas luces contrario á la ley y á las últimas disposiciones, como de manera irrefutable demostraré más adelante.

Los Concejales, unos republicanos y otros obreros, se hallaban contestes en que era necesario poner coto á las demasías del Instituto, que venía dilapidando los fondos municipales, aparte de otras ilegalidades. Así es que, tanto la Junta local de primera enseñanza, como el Ayuntamiento, APROBARON por unanimidad los reparos que á las cuentas del Instituto pusieron los ponentes nombrados para el caso, entre los cuales figuraba el Síndico señor López. Comprendido en dichos reparos había el del Catedrático de este Instituto y Diputado á Cortes, don Juan María Bofill, quien *indebidamente* venía percibiendo 2000 pesetas de sueldo.

Ninguna culpa tiene el Síndico señor López de que haya una Real Orden como la de 31 de agosto de 1889, en que se declara que los Diputados á Cortes no tengan derecho á cobrar las excedencias, cuando éstas sean voluntarias, como en el caso del Diputado á Cortes señor Bofill. Y todo hombre que de republicano y honrado se precie, jamás dará su sanción á privilegios é ilegalidades como la de referencia, si desea conservarse sin mancha, aunque se trate del más encopetado diputado republicano, y por más que ostente los calificativos de

federal, ateo, anticlerical, ú otros títulos más ó menos rimbombantes.

Muy al contrario: los republicanos de buena cepa; los honrados y consecuentes, que luchan contra todos los privilegios; los que celosos de la libertad, igualdad y justicia, abominan de las cesantías, así como de los vampiros que chupan la sangre del pueblo que trabaja y su- da, tienen el deber de dar ejemplo á las masas republicanas, y ofrecerse graciosamente en aras de los ideales que profesan. Nada de mercantilismos, nada de privilegios, nada de caciquismos rastreros y encanallados, propio sólo de los cogullas y envilecidos por gobiernos reaccionarios y despóticos.

Aquí mismo, en Figueras, tenemos Alcaldes, Síndicos y Concejales, modestos obreros algunos de ellos, que *desinteresadamente* administran los fondos municipales; que han de sacrificarse en muchas ocasiones para cumplir su cometido, con perjuicio de sus intereses; y no obstante, ni el Municipio, ni nadie, les señala pingües excedencias, fundándose en Reales Ordenes caducas, ni ellos tampoco las reclaman.

Cierto es, por desgracia y para deshonra de la causa republicana y social, que la mayoría de nuestro Ayuntamiento republicano, de una manera brusca, antirreglamentaria é inconsecuente, aprobó más tarde que se pagara al Catedrático don Juan María Bofill las 2000 pesetas mencionadas; sin fundarse en disposición alguna legal; desautorizando así el voto que anteriormente había dado ella misma en contra. Pero esa conducta *disparatada*, no justifica el pago, no es legal, ni honra á los que la siguieron. Todo ello sabemos en Figueras que fué obra del *caciquismo rojo*, ó sea gorro frigio, con ribetes de federalismos, ateísmo, y otros ismos.... de pega.

¿Y es posible que haya un republicano sensato, honrado y convencido, que se preste á servir de comparsa en esa comedia ridícula y egoísta, representada por el Diputado republicano don Juan María Bofill? La campaña de miserias emprendida por este señor en «El Autonomista» en Figueras, podrá hacer reír á cuatro bobos, y ser del agrado de unos cuantos necios y especuladores; pero es una campaña desdichada y perjudicial á los intereses de la República, que deben estar por encima de todos los egoísmos y ambiciones.

VERITAS.

TEATRO

Se ha sucedido, desde el número anterior, una verdadera contradanza de artistas. Desaparecieron, como por escotillón, Flaquer, Aragónés y la Sembi, y han hecho sus debuts, casi por sorpresa, Serra, Lopescino, Manolita Martí y la señora Calle.

Pepe Serra y la Martí son de sobra conocidos de nuestro público, y especialmente del primero, no se guardaban malos recuerdos.

Serra, como la generalidad de actores cómicos, degenera. Es muy natural que así sea. Tienen que ponerse forzosamente á la altura del público, y éste ríe más á gusto las payasadas del actor, que su naturalidad en decir buenos chistes que pueda tener la obra.

Lopescino es un buen puntal. La señora Calle ha sustituido con ventaja á la Sembi en el cometido de característica.

La compañía resulta, después del último arreglo, regular. Advértase que no queda ninguno de los artistas de la primera hornada. La Carrasco es una tiple, mediana como tal; pero muy estudiosa. En las notas agudas se escapa con frecuencia del pentagrama para ir al gallinero. La Brieva, bien (cuando no tiene que cantar.) Martín y Gimenez siguen *acatarrados*. Rojo es el verdadero dueño de la situación. Tiene una buena voz y domina á la perfección sus papeles. Los coros y la orquesta á la altura del maestro señor de Julián que va resultando muy pequeño.

Obras nuevas. "La Cuna" "La última copla" y "Zoraida". Las dos primeras, por salirse algo del género chico de malicia y escozor, son bastante aceptables. "Zoraida" es huérfana y es mala. Es un adefesio propio para una rifada de Inocentes. Su música, un poutpourri y lo único que no es poutpourri una aglomeración de notas fuertes con solos de bombo que dan el opio. Sentimos no conocer á los autores para aconsejarles la no reincidencia.

X.

Sección Oficial.

AYUNTAMIENTO DE FIGUERAS.

Extracto del balance y cuenta de Caja en fin Diciembre 1904.

Explicación.	Pesetas.
Existencia en 1.º Enero 1904.	52.574'64
Ingresado durante el año 1904	327.979'65
Total cargo.	380.554'29
Pagado durante el año.	312.042'55
Existencia en fin Diciembre 1904	68.511'74

Comparación.

Sobrante en Caja en 31 de Diciembre de 1903	52.574'64
Id. id. 31 id. de 1904	68.511'74

Mayor sobrante en el año 1904 15.937'10

Recaudación del impuesto de Consumos, sal y Alcoholes.

Ingresado por estos conceptos en el año de 1903	223.295'25
Id. id. id. en el año 1904.	230.024'70

Mayor recaudación en el año 1904 6.728'45

Figueras 15 de Enero de 1905.—V.º B.º, El Alcalde, TOMÁS JORDÁ.—El Contador Municipal, CLAUDIO DIAZ.

PICOTAZOS

"Nunca estoy más contento que cuando me hallo entre vosotros. Vosotros, los jóvenes, los que nacéis al mundo político, sois los llamados á relevarnos á nosotros, viejos; sois los únicos á quienes corresponde nuestra herencia política. Persistid por el camino emprendido, sembrando por doquier ideas de libertad y de justicia."

Esto nos decía D. Juan M.º Bofill á la mayor parte de nosotros en un mitin electoral celebrado hace dos años.

Y esto se le ha olvidado incluir en el capítulo de cargos que nos ha lanzado.

¡Estamos siguiendo sus consejos Sr Bofill!

El Autonomista en Figueras ha publicado una carta de tres figuerenses residentes en Buenos Aires, dependientes ellos, en una industria que allí tiene establecida, de D. Miguel B. Juárez, pagano de El Autonomista, concejal suspenso y diputado provincial en embrión.

En este remitido, con todo desinterés se da una mano de jabón *al amo* y se pone caritativamente en duda la verdad de nuestras campañas. Hay la agravante de que esta carta vino en el mismo correo que otra particular, de uno de los firmantes Francisco Batet Olivet, en la cual se nos mendigaba un bombo por la inscripción civil de un niño.

Nosotros, enemigos de bombear al que cumple su obligación, hicimos una excepción por tratarse de un antiguo amigo y le enderezamos un suéltencillo.

No nos arrepentimos de haberlo hecho.

El público dirá quien se ha tirado la plancha.

El presente picotazo podría muy bien ser anécdota.

Supongamos un tendero (tan beato que se baña sin taparrabos! pero con escapularios) que deseando *hacer un favor* recoge una niña del Hospicio. Niña, que luego, por capricho raro de la casualidad, resulta ser la hija clandestina de un padre Juanico afortunado en la Lotería y de su mayor mujer, (?) los cuales se mueren de despecho y envidia viendo al fruto de sus sotanales amores en manos forasteras.

Es muy vulgar, es cierto; pero nos sugiere la mar de reflexiones que por lo largas dejamos para mejor ocasión.

Hemos leído con indecible sorpresa que en Barcelona se ha estrenado "La Regencia."

No sabíamos que existiera una regencia por estrenar.

No siendo suficiente la subvención que nos

pasan los protestantes, interesamos á nuestros amigos y conocidos la busca y captura de un americano cualquiera, que sea bastante neula para poner su bolsillo á nuestra disposición.

Confeccionadas ya las contestaciones al primer atraco de *El Autonomista* nos enteramos del segundo cuya lectura nos ha sugerido la siguiente idea que exponemos á nuestros lectores:

“El Código penal es tan severo como deficiente. No deja que se le diga á un hombre „embustero” aun pudiendo probar que lo es. Nosotros tendríamos mucho gusto en aplicar tal calificativo á los sueltistas que á traición nos difaman; pero ante la severidad del Código las plumas se vuelven.... tal vez estacas porque preferimos un proceso por lesiones que por *injuria* (?)”

GACETILLA

Al ente sinvergüenza que descaradamente afirmó que los redactores de VERDAD se han vendido al oro de un particular, debemos contestarle desde estas columnas con toda la fuerza de nuestros pulmones ¡¡¡Embustero!!! ¡¡¡Embustero!!! y esta palabra estamos dispuestos á repetírsela cara á cara siempre que mantenga aquella afirmación.

Si quiere probarlo, basta que se dirija á cualquiera de nosotros, que bien nos conoce. No es posible la excusa. Si no lo hace, quedará demostrado que es incapaz de sostener lo que dice, y tendremos derecho á repetirle constantemente lo mismo: ¡¡¡Embustero!!! ¡¡¡Embustero!!!

Que se reparta «gratis» un periódico, demuestra que los que lo confeccionan se han vendido á las personas que lo regalan. Lógica autonomistera.

Aceptándola por un momento, podríamos afirmar que quien compre, por ejemplo, mil hojas del infalible, con objeto de regalarlas á sus amigos, para que las empleen en usos escusados, habrá también comprado á los autores de aquéllas.

Nada. Que la pasión ciega, y vuelve tonto.

Habiendo sido objeto de innobles é injustificados ataques, nos vemos obligados á repelerlos, para aprobar á los que no nos conozcan la falsedad de los mismos. Nunca hubiéramos creído que descendieran á tan bajo terreno, personas que considerábamos iban equivocadas; pero á las que creíamos incapaces de faltar á la verdad, á sabiendas, para defender su punto de vista.

Confesamos nuestra candidez.

Por propia manifestación del Sr. Jué, nos hemos enterado de que la petición fiscal en la causa criminal que se le ha seguido en este Juzgado por desobediencia, es la de dos años de inhabilitación para cargos públicos, suspensión de sus derechos políticos durante la condena, multa de 150 pesetas y costas. No habiéndose conformado con ella, la causa se verá en juicio oral, y no dudamos que por el Tribunal de Derecho se dictará sentencia absoluta.

Lo celebraríamos de veras.

La antigua y acreditada casa de la viuda de M. Darner, nos ha obsequiado con un vistoso cartel, anunciador de la «Legía líquida aromática Progreso», que fabrica y despacha en su establecimiento de la calle de La Junquera. Por personas inteligentes y peritas en la materia sabemos que puede competir con cualquiera de las hasta hoy conocidas, pues es la que mejores condiciones reúne, tanto por lo aromática, como por los productos que la componen.

Agradecemos el obsequio y le deseamos un buen éxito.

El 24 del corriente salió de la Cárcel de Gerona el conocido republicano de aquella ciudad D. Pedro Loperena que había ingresado en ella por delitos de imprenta, por estar comprendido en el indulto dado por el Rey en virtud de su fiesta onomástica.

Lo celebramos.

En el pasado número, y ateniéndonos á lo único manifestado por dos señores Catedráticos en pleno público, digimos «que el claustro del Instituto había acordado no haber lugar á cobrar su paga el miembro doctor D. Juan María Bofill Roig por ostentar el cargo de Diputado á Cortes.»

El Autonomista asegura que es mentira lo antes apuntado.

Procurados datos, resulta ser exacta la noticia; pero aquellos señores se callaron la condición de que subsistiría aquel acuerdo interin la Superioridad resolvía.

Resumen: Qué, según *El Autonomista*, mentiamos: él decía la verdad negando lo dicho. Ahora se ve ratificada nuestra verdad, pues el hecho cierto es que el *só caña* no percibe las *páfi*s que pretende.

Los señores que redactan la sección figuerense de *El Autonomista*, de Gerona, mientan á sabiendas en todo cuanto dicen referente á VERDAD porque ésta proyecta mucha sombra y se atreve, inclusive, á censurarlos.

Muchas son las mentiras soltadas; pero la de que nos instalamos en el Centro Federalista sin permiso alguno, por lo garrafal, no puede pasar sin rectificación.

Un día en que se reunió el partido para tratar de la desdichada escuela laica, solicitamos del señor Jué, presidente del Comité, permiso para reunirnos en dicho local, y este señor, con frase tan gráfica que no podemos reproducir, nos autorizó extensamente. Posteriormente y en ocasión de ofrecer al mismo señor Jué la dirección del periódico, reiteró que podíamos usar con toda libertad del Centro. Item más: formaba parte de la Redacción, y era á la vez Secretario del Comité, nuestro querido amigo Juan Burgas, quien fué comisionado para llenar la formalidad de nuestra presentación, amen de un oficio que les mandamos, cuando un neutro del Comité manifestó extrañeza de no haber mediado acuerdo para la instalación de VERDAD.

Si el señor Jué no rectifica la *equivocación* que ha sufrido alguno de sus amigos, en el número próximo diremos que miente.

Que nosotros no censuramos ningún acto protestante dice, con retintín, *El Autonomista figuerense*.

Como vamos á censurarlos si no asistimos á sus funciones, y éstas no se exteriorizan.

Además, suponemos que si algo de censurable tuvieran, lo hubiera publicado el señor Bofill cuando, siendo amo de *El Ampurdanés*, asistía en compañía de su esposa á la capilla de la calle Nueva.

¿No es verdad don Juan María?

Sepan de una vez los escribientes de *El Autonomista* en Figueras, y sepan todos los que saberlo quieran, que VERDAD no tiene ningún bonachón inofensivo que le sirva de escudo sino un Director y un cuerpo de redacción que está siempre dispuesto á sostener y responder de su contexto ante quien se considere mortificado.

Si *El Autonomista* quiere sostener una polémica, nos dará mucho gusto. Nosotros, jóvenes, ávidos de luchar, no deseamos otra cosa. Entretenernos en chismografiar vidas privadas y hacer mal uso de amistosas confidencias, no lo queremos hacer ni consentir.

Sí, lejos de discutir, quieren los autonomisteros dirimir de otro modo la discusión, no recularemos, á pesar de lo irracional de tal sistema. Nosotros ya les conocemos, y ellos de sobra saben quienes somos y si se desdennan de venir á donde estamos, iremos también donde ellos se hallen.

Estamos, por lo menos, á la misma altura de redanos.

El beneficio del actor cómico Antonio Aragonés se realizó con el siguiente programa: «La alegría de la huerta», «Pobre Valbuena» y La borracha». No hemos de regatear nuestros aplausos al simpático Aragonés por lo esmerado de su trabajo; pero duramente debemos censurarle como á organizador de *los artistas en miniatura*, engendro que no puede menos que haber desagradado á las personas sensatas.

Hacer representar una zarzuela tan escabrosa y llena de chistes picantes, como «Pobre Valbuena» por chiquillos de 12 á 13 años, es sencillamente prostituir á la adolescencia, que no debe atender más que á su educación; y ni Aragonés debió haberlo iniciado, ni los padres de los precoces artistas podían consentirlo. Pase el uso y abuso de hacerles salir en coro como en «Los chicos de la escuela», «El Trebol», «La Borracha» y otras; pero á remedar las verdes estupideces de los zarzueleros no deben acudir los niños.

Y no somos mogigatós, ni pertenece á «La fulla» ningún redactor de VERDAD. Todos, por el contrario nos entusiasmos viendo unas ligas: pero creemos cierto el adagio «Cada cosa en su tiempo.....», y por esto decimos lo que dicho está.

«El Autonomista» dice que no somos federales, y miente al decirlo. Uno solo de nuestros redactores deja de estar inscrito en el Censo del Partido. Todos los demás hemos desempeñado cargos

en alguna Junta ó Comité del mismo, seguimos inscritos en el libro del Censo y somos mejores federales que ellos, pues no buscamos el medro personal, pasión que caracteriza todos sus actos.

Hasta el suelto referente al amigo Batet ha recogido *El Autonomista*, y lo ha comentado á su manera, suponiendo que el redactor que lo escribió, está inédito de actos civiles.

Cierto es: pero no lo es menos que dicho compañero no llega, ni aun agregándole 6 lustros, á la edad en que estrenó la emancipación religiosa don Juan María Bofill.

Y no decimos nada de sus compinches, pues estos señores chochos aun no se han estrenado.

En la última sesión que celebró nuestro Ayuntamiento en el pasado mes de Enero, presento la dimisión de su cargo, el concejal obrero Enrique Darner.

No sabemos en que la fundó, ni á que es debido.

Hemos recibido de la «Juventud Artística Figuerense» las Bases que regirán en el Gran Concurso Fotográfico Nacional y Local que tendrá lugar en esta ciudad la primera quincena del próximo mes de Mayo, y que repartimos con el presente.

Llamamos la atención del presidente del «Casino Menestral» hacia el abuso que se está cometiendo al permitir que empiecen á encenegarse en el vicio coreográfico una porción de muñecos de ambos sexos, más dignos de un biberón que de un Schotisch.

Hará el Sr. Díaz una reforma higiénica si nos atiende.

Al Sr. Gacetillero del *Autonomista*, debemos participarle que no somos veletas dispuestas á marcar el viento que á él le convenga, y por lo tanto, diremos de la religión protestante, como de la católica, ó cualquier otra, lo que tengamos por conveniente donde y cuando nos dé la gana.

Una vez hecha esta declaración para poner á salvo nuestro decoro, no tenemos ningún inconveniente en aceptar el regalo que nos promete, que nosotros destinaremos íntegro á los pobres, bajo las condiciones siguientes:

1.ª Que deposite el valor en pesetas de una libra esterlina en manos de una persona de confianza. (No sea que el dinero se vuelva viento; se han dado casos.) y

2.ª Que se designe á dos personas para juzgar si lo escrito por nosotros, reúne las condiciones que pide *El Autonomista*. Apa ¡¡¡llengarra!!!

«La República», periódico que ve la luz en Mataró, nos dedica en su último número algunas consideraciones que agradecemos en cuanto valen y de las cuales nos haremos cargo en el número próximo.

La Comisión Provincial ha revocado la orden dada por el Alcalde de Massanet de Cabrenys, prohibiendo el toque de campanas.

El Gobernador Civil, para asegurar el éxito, presidió personalmente la sesión y el voto en favor del Alcalde de los señores Jonama y Cusí fué arrollado por el de los restantes individuos que en unión del Poncio se pusieron una vez más al servicio de la reacción y en contra de los intereses del pueblo.

Sabemos, extraoficialmente, que el Comité federal de esta Ciudad, ha acordado, en principio, ir á la lucha en las próximas elecciones provinciales en coalición con la Unión Republicana.

Por error de compaginación, que hemos advertido cuando ya no se podía arreglar, deja de publicarse un artículo titulado «Tarde y mal» que dejaba perfectamente contestados los indecentes é injustos ataques que de *El Autonomista* hemos recibido. Irá en el número próximo, aunque resulte algo extemporáneo.

De paso cúmplenos manifestar á nuestros abonados y al público, que no seguimos gustosos la actual campaña establecida entre *ellos y nosotros* (1) y que solamente, en vista de la sañuda é incorrecta conducta del periódico caciquil tantas veces mencionado, nos hemos visto obligados, para no sentar plaza de cobardes ó de culpables, á contestar.

En adelante, siempre que se preste á discusión seria, aceptaremos. De sus reticencias y alusiones maliciosas, haremos el mismo caso que hemos hecho de las que nos ha dirigido su compañero en la prensa *El Regional*.

(1). Clasificación hecha por D. Juan María Bofill.

SECCIÓN DE ANUNCIOS

LEGIA
LÍQUIDA



PROGRESO



LEGIA
LÍQUIDA

Pídase en todas las tiendas de comestibles y ultramarinos

Fabricante: Vda. de M. DARNER. --- FIGUERAS.

ESPECIALITATS CUSÍ

Laboratori d' anàlisis—Orinas y llets.

efecte segur é immediat per curar ab

Pomada CUSÍ,
ULLS DE POLL
DURESAS
VERRUGAS

ab la rapidesa dels medicaments heroics.
(vegis el propecte qu'acompanya la caps).

La Farmacia CUSÍ
ofereix ademes als
clients

Neuralgina,
DOLORS NERVIOSOS
DE CAP Y LA BOCA
(remey extern)

Cura al acte de sa aplicació, els dolors nerviosos que provi-nents de la boca, s' escampan per tot el cap.

la secció d' ortopèdia, solidament provehida. Braguers, duchas Smard, tirallets, pulverizadors, mitxas de goma.
la secció d' herbolaria, verdaderament notable per lo completa.
el laboratori farmacèutich, ahont s' hi prepara Glas per malat, Gas oxigèno medicaments granulats etc.

Gotas CUSÍ,
CAIXALS CORCATS

N' hi ha prou ab una desfila posada en la part corcada, per calmar el mal de caixals mes fort.

ANTIGUA CASA "GENSANA"

QUINCALLERIA Y MERCERIA

JAIME NAVARRA É YLLA

Sucesor de J. BOSCH Y ROIG

Calle de Gerona, núm. 3.—FIGUERAS

Al dirigirme al público por primera vez, tengo el honor de poner en su conocimiento el haberme hecho cargo del establecimiento de QUINCALLERIA Y MERCERIA de D. Jaime Bosch y Roig, sucesor de J. Bori, que por fallecimiento de dicho Sr. Bosch me ha cedido su viuda D.ª Jacinta Roig, propietaria que había quedado del mismo.

Siendo mi ánimo continuar el mismo negocio, he puesto especial empeño en proveer mi establecimiento de un completo y variado surtido en artículos relacionados con el mismo, á fin de satisfacer en un todo los deseos de los que me honren con su confianza.

Especialidad en JUGUETES, OBJETOS PARA REGALOS, PARAGUAS y artículos de temporada.

DISPONIBLE

SE VENDE á precios reducidísimos lo siguiente:

Varios Bocoyes, barriles, pipas y toneles vacios.—Un depósito de hierro estañado.—Una máquina para moler almendra.—Una máquina para tapar botellas.—Instalación y aparatos de gas.—Armarios, estantería, escaparate y mostradores.—Un carretón y varios útiles.—Jarabes, licores y champagnes.

Todo de la antigua fábrica y tienda de la Sra. Vda. de A. Corbera.

Dirigirse á **Luis Vergés**, calle de S. Cristóbal, 12, 1.º FIGUERAS.

CAFÉ COLÓN

Este antiguo Café, dotado de lujosos y bien decorados locales, ha abierto nuevamente sus puertas, corriendo á cargo ahora de D. PEDRO CAMPS MIRACH, sirviéndose en él al público que concurra allí, muy buen café y escelentes bebidas.

ARS-NOVA

Talleres de OBJETOS ARTÍSTICOS para regalos: como BUSTOS.—JARROS.—CENTROS.—BOMBONERAS.—MACETAS.—CARTELAS.—ANFORAS.—ADORNOS para JARDINES. etc., etc.

PRESENTADOS POR

J. FONOLLEDA.—Barcelona

Papel de fumar EMPORIUM

Se recomienda por su pureza.
No perjudica en nada á la salud.
De venta en todos los estancos bien provistos.

COLEGIO RAMIS

Primera enseñanza en sus tres grados.

Método racional; Práctica y experimentos
Clases especiales para señoritas y para adultos.
Preparaciones para EL BACHILLERATO

Las Galletas y Bizcochos de Lujo

DE LA FÁBRICA

LA GLORIA

Hállanse de venta en las principales
Confiterías y Droguerías.

Para encargos dirigirse á su representante

J. FONOLLEDA.—Barcelona

LA PROVIDENCIA

Gran fábrica de Bujías y Cirios Esteáricos

Mecha de extensión instantánea.—No despiden olor

Invencción del Fabricante.—San Sebastián (Guipuzcoa)

Se mandaràn gratis, á quien lo solicite catálogos y precios.

Dirigirse á

J. FONOLLEDA,

Representante.—BARCELONA

AGENCIA DE PERIÓDICOS

— DE —

FRANCISCO CANET

Subida al Castillo, 2.

Fábrica de chocolate y Bombones finos

ESTRADER y C.ª S. en C.

Especialidades de la casa

BOMBONS CHOCOLATS.—VIENA.—TORINO y PARIS.

REPRESENTANTE

J. FONOLLEDA.—Barcelona